

# ENORME

## MANIFESTACION CONTRA LOS LIMITES



Miles de estudiantes, profesionales, obreros, campesinos y mujeres, desfilaron por las principales calles de la capital. Vibrante manifestación cívica fué la de hoy a las 11 de la mañana



RECORRIERON LOS MANIFESTANTES LA AVENIDA CENTRAL CRUZANDO HACIA EL NORTE EN EN LA ESQUINA DEL CONGRESO, DIRIGIENDOSE A LA ESTATUA DEL PATRIOTA JUAN RAFAEL MORA. ENORME OVACION FUE TRIBUTADA A LOS DIPUTADOS QUIROS Y ANGULO POR SU VALIENTE ACTITUD. A LAS 4 DE LA TARDE DE HOY HABRA OTRA MAGNA ASAMBLEA CIVICA DEDICADA AL LIC. DON JOSE ASTUA AGUILAR

Organizada por estudiantes de Liceo de Costa Rica, tuvo lugar hoy en la mañana la segunda ovación pública contra el tratado de límites que el presidente Cortés se empeña en que apruebe el congreso.

### CIENTOS DE ESTUDIANTES DESFILAN

El profesor Merino, junto con el comité patriótico de Liceo de Costa Rica, organizó la grandio

sa manifestación de esta mañana. Cientos de estudiantes, en cuanto no más terminaron las lecciones de la mañana, a las 11 horas, iniciaron el grandioso desfile por el paseo de los Estudiantes y luego se dirigieron al centro de la ciudad.

### TAMBIEN EL COLEGIO SEÑORITAS

En esos precisos momentos salían los estudiantes del cole

gio de Señoritas y éstas también se agruparon a los liceístas que en grupo compacto siguieron por la avenida central, rumbo oeste, en pacífica manifestación.

### MILES DE CIUDADANOS SE UNEN A LOS MANIFESTANTES

Miles de ciudadanos se unieron entonces a los estudiantes. Profesionales, obreros, camp

sinos, multitud de mujeres, gentes que salían de las tiendas y bazares, de las fábricas y oficinas, siguieron a los liceístas.

### EL DIPUTADO QUIROS

Cuando la manifestación llegaba a la esquina del congreso nacional, el diputado Quirós que esos momentos presenciaba en compañía de uno de nuestros redactores la grandiosa manifestación desde los bajos del Ho

tel Metrópoli, acompañado del redactor de NOVEDADES y del licenciado Odio González, comenzó a desfilar por la acera norte de la avenida, recibiendo entusiásticas ovaciones. Luego al llegar a la esquina de Feoli, siguió por media calle y siempre acompañado de los antes citados personages, llegó hasta frente al palacio de comunicaciones, hasta donde, a su vez habían llegado los manifestantes. —Pasa a la pág. 8

# HODZA POSIBLE SUCESOR BENES - DEL PRESIDENTE

LAS MEJORES POSIBILIDADES PARA LLEGAR AL SOLLIO PRESIDENCIAL CHECO ESTAN DE PARTE DEL DR. MILAN HODZA

Sin embargo, la prensa de Praga comenta que no sería imposible que surgiera otra figura poco conocida en las filas de la política actual.

PRAGA, 6. — UP. — En los círculos bien informados se cree que las mejores posibilidades para llegar a la presidencia de la república para reemplazar al presidente Benes quien renunció ayer las parece tener el ex-premier doctor Milan Hodza.

—Pasa a la pág. 8



MILAN HODZA

## Rotundo triunfo de Chamberlain



Nº 790—Director: Rafael Soley—Año III  
San José, Jueves 6 d octubre de 1938.

Aceptaron los Comunes el aplazamiento del debate después de hoy

Por 313 contra 150 votos se aprobó la moción de Chamberlain en este sentido.

ESPERASE UNA GRAN MAYORIA PARA LA POLITICA REALISTA DEL PREMIER BRITANICO.

De 366 contra 144 fué la votación a su favor

DERROTADOS LOS LABORISTAS POR 369 CONTRA 150.

LONDRES, 6. — UP. — Por una votación de 313 contra 150 votos la cámara de los comunes aceptó hoy la moción presentada por el premier Neville Chamberlain para que se suspendan los debates después del día de hoy hasta el día primero de noviembre con el proviso de que el parlamento será convocado más temprano si así lo requiere la situación política del país. La votación en favor de la moción pronostica que la política del premier Chamberlain se —Pasa a la pág. 8

## La Soldadesca Checa está saqueando ciudades sudetinas

BERLIN, 6. UP. — Desde las primeras horas de hoy, bajo una lluvia desconcertante, el fuer marchó a la segunda ocupación del sector en el cual según informes de la agencia noticiosa oficial la entrada de las fuerzas alemanas ha sido demorada más allá de los términos del convenio de Munich, inclusive las ciudades de Warnsdorf, Rumburg y Friedland, debido a que los soldados checos se han tardado en la evacuación de ciertos puntos, en especial en Deutsch-Gabel y Kunersdorf. La agencia

Por falta de gasolina su retirada se demora

COMO CAOTICAS SE DESCRIBE LA SITUACION EN KUNERSDORF

DNB informó hoy que todos los caminos que conducen al interior de Checoslovaquia están congestionados con tropas checas por falta de combustible pa

ra sus carros blindados, tanques y camiones, y que también les faltan provisiones de boca, por lo que se asegura que miles de soldados checos están saqueando la ciudad de Kunersdorf, don de las condiciones se describen como "caóticas". El despacho de la DNB concluye diciendo que el gobierno checo según parece ya no está en condiciones a poder mantener el orden en el territorio de los sudetinos, donde los saqueos por las tropas checas están poniendo en peligro a toda la población.

# QUISICOSAS...

En el armisticio español pien- sa dividir a España en dos par- tes. Pues valiente cosa. Si ya la han dividido en mil.  
Es decir la han hecho peda- zos.

Estamos en el pleno uso de la libertad individual.  
Por ejemplo, todo aquel que quiera ser partidario del ar- reglo con Panamá, goza de esa plena libertad y de todas las ga- rantías...  
Y luego hablan de restriccio- nes y de vainas injustamente.

Se interpela a don Octavio Boche para que dé su opinión en lo de Panamá...  
Y la dara, claro que la da- rá...  
Pero un poquitico después.

El diputado Zeledón Castro llegará desde el exterior para intervenir en lo de los límites con Panamá...  
Se le espera con ansias.  
Sobre todo si viene a votar a favor.  
Pero quien sabe. Puede que la cosa resulte al contrario.

Antes nos mandaba ganando Nicaragua. Ahora somos noso- tros los que le mandamos.  
Pues así es la vida.  
Ahorita nos mandan de allá los mollejonos.

El Secretario de Educación hablará en el Rotario sobre su viaje a Colombia.

La sesión será en varios días. Y para no hacerle la compe- tencia se han suspendido la se- siones del congreso.  
Todo el país está pendiente del suceso.

A última hora se nos infor- ma que se organizan manifesta- ciones contra el discurso de Li- lito en el Rotario.  
La fuerza armada tendrá que intervenir.  
El suceso prom e.

El Congreso ha sido disuel- to por quince días.  
Si los señores diputados se portan bien, vuelven a las sesio- nes, y hasta se les gelará una estampita.  
Pero se portan mal y hablan de eso de Panamá en contra puede que hasta se les rompa la estampita...

En las secciones deportivas no aparece la crónica del mater de ayer entre panamistas y ti- quistas.  
El encuentro fué algo espec- tacular.  
Solo que los panamistas te- nían cincha...  
Y la aplicaron.

Con eso de suspender las se- siones han dejado de hablar so- bre otros el diputado Urbina...  
Pues... tiempo le quedará.  
Y no hay que desesperar.

Nos asutamos de que esté

usando de violencia para conte- ner las manifestaciones el go- bierno.  
Pero a nosotros eso no nos asusta.  
Si se trata de violar la integri- dad del territorio, pues no ha- bía otro método.  
Que gracia...

Con motivo de los aconteci- mientos patrióticos de ayer nuestro colega el Diario de Cos- ta Rica trae una editorial vi- brante.  
Pero no sobre los aconteci- mientos, sino sobre Europa y América.  
Es decir, le tiraron a la cabe- zona.

Hoy quedará listo el dicta- men de mayoría sobre el trata- do de límites...  
Se espera con sorpresa...  
Nadie logra saber lo que a- consejará...  
Hay verdadera inquietud pa- ra averiguarlo.

## Insiste el Comité Patriótico Juan Santamaría en la celebración de una manifestación contra el arreglo limítrofe

Gestiónase con el Gobernador revocatoria de la negativa que diera para su realización

EL LIC. AURELIO SALAZAR, HIZO ESA PETICION EN NOMBRE DEL COMITE.—EN EL TEATRO VICTORIA PROYECTASE CELEBRAR ESE ACTO DE PROTESTA CONTRA LA CESION DE TIERRAS A PANAMA

Hemos venido dando cuenta en forma amplia de la repulsa casi uná- nime que existe en todo el país contra el arreglo de límites con Panamá, a base de cesión de mag- nífico territorio que legítimamen- te nos pertenece. Con cada día q' pasa se acentua más el sentimien- to patriótico, que no puede me- LLILL b ao nos que adversar en la forma más vibrante un tratado en que lleva mos la peor parte.

aY nos hemos referido a los movimientos iniciados por los co- mités patrióticos de las diferentes provincias, entre ellos el Juan Santamaría, de la ciudad de Ala- juela. A principios de la presente semana hicieron solicitud al señor gobernador para llevar a cabo una manifestación, petición, que como

todas las que en este sentido se han formulado, han sido abiertamente rechazadas, a pesar de que la constitución garantiza amplia- mente a los ciudadanos el dere- cho de reunirse pacíficamente para discutir asuntos de interés nacional.

En vista de tal denegatoria, el comité patriótico Juan Santamaría, comisionó a su dirigente el licen- ciado don Aurelio Salazar para q' solicitara al citado funcionario una revocatoria de la disposición dicta da a fin de poder celebrar la reu-

nión de protesta al tratado, en el Teatro Victoria.

Nos informa nuestro correspon- sal en Alajuela en las horas de la mañana de hoy, que ya fue pre- sentada la solicitud a la guberna- ción, esperándose ahora la contesta- ción que haya de dar el Lic. Cha- varría.

Como es natural, en Alajuela e- xiste el deseo, como en todo el país, de hacer una gran demostra- ción de la repulsa que hay por el arreglo limítrofe, en mala hora pro- pulsado por nuestro gobierno.

### MOMENTO INTERNACIONAL

## EL PROBLEMA DEL REARME

Inglaterra apresura su rearme de una manera vertiginosa, dicen los cables de hoy. Churchill el expremier lord del Almirantazgo ha dicho que las democracias han sufrido una gran dè- rrota sin haber ido a la guerra. Y en general el espíritu de los pueblos ingles y frances es de reacción en presencia de los sucesos últimos de Checoslovaquia.

Pero el síntoma más grave es el rearme de Inglaterra. Se cree acaso que el desarrollo de la política de Alemania y de la italiana no terminan allí?

Se espera que sean pedidas las colonias?  
En realidad no lo creemos. Alemania no puede en este momento ni en muchos años pedir devolución de colonias. Y no puede por la sencilla razón de que provocaría en realidad un conflicto armado y porque, y esta es la razón suprema, no tiene armada para defenderlas en caso de guerra.

El rearme alemán ha sido en tierra y en aire.

Pero en el mar, puede decirse que está inerte.  
Por eso es que dentro de muchos años no podrá presentar- se una nueva situación tan tensa como la de las pasadas sema- nas, a menos que un incidente extraño o de inesperadas conse- cuencias viniera a poner de nuevo tirantes las relaciones entre Francia y Alemania.

En nuestros comentarios hemos venido manteniendo siem- pre la teoría de que Europa no irá por ahora a la guerra por más que cables sorprendivos continúen manteniendo la atención mundo pendiente de esa guerra.

Pero basta leer los servicios de la United Press para orien- tarse fácilmente.

No somos nosotros los que inventamos los hechos, sino los que sacamos deducciones de ellos en la mejor forma posible.

### VIBRACIONES DEL MINUTO

## Industria Ganadera

Es halagador que nuestra industria ganade- ra prospere al menos en calidad y que nos con- virtamos en abastecedores de las demás nacio- nes vecinas que antes tenían que pedir sus e- jemplares de razas puras e Inglaterra y a los Estados Unidos especialmente, o a algunas otras naciones.

No cabe duda que ha habido empeños de parte de los ganaderos en hacer una raza de la más fina en nuestro territorio, y ello debe ser elogiado y estimulado. Las diversas exposi- ciones ganaderas que se han verificado en el Campo Ayala de Cartago han dado sus frutos, no solamente para el mejoramiento de la raza, sino para la propaganda en el exterior del ga- nado costarricense.

Ya hace veinte años se realizaba en pe- queña escala ese comercio, pero se ha ido in- crementando.

Lo que conviene saber ahora es cual sería la justa recompensa o el justo intercambio, pues por su parte los países como Nicaragua tienen ganado de matadero que desean ex- portar a Costa Rica.

Las leyes actuales han reglamentado esas importaciones de modo que se vayan reduci- do al mínimo, pues también precisa que Costa Rica llegue a producir ganado de matadero pa- ra abastecer sus necesidades.

De todos modos el asunto es interesante y vale la pena de ser estudiado nuevamente manteniendo siempre la conveniencia nacional y la equidad de los intercambios si es que ellos han de ser necesarios.

Y los ganaderos nacionales deben conti- nuar por el camino de mejorar las razas para poder hacer esas exportaciones de ejemplares a los demás países.

## "AVENTUREROS DEL AIRE"



# HOY HACE 50 AÑOS

La nota política: "Deliberaba la Dieta sobre el proyecto de reformas al tratado de 12 de febrero de 1887 suscrito en Guatemala, reformas que se circunscribían a puntos esenciales relativos a guerras, intervenciones y arbitramientos, cuando circulaba el rumor de influencias políticas ejercidas en el sentido de hacer fracasar a la Dieta en sus propósitos centroamericanos de paz, unión y confraternidad, circunstancia que dió motivo para que el ilustre patricio don Francisco María Yglesias dirigiera una carta a los plenipotenciarios dietistas, diciéndoles: "Os compadresco, pues por grandes que sean vuestra competencia y buena voluntad, no poseéis el don de hacer milagros para satisfacer todas las aspiraciones. El libertador y legislador glorioso del pueblo ebbero, poseía este don soberano, y eso no obstante, necesitó 40 años, atravesando el desierto y afrontando mil tempestades humanas, para conducir a la tierra de promisión a aquel pueblo rebelde y obsecado a quien sacaba de lengua y dura servi dumbre. Nosotros hemos pasado ya por el Mar Rojo, no a pies enjutos, sino sobre olas de sangre; pero han quedado sepultadas en sus abismos nuestros faraones, muchas usurpaciones y gran número de odios y de errores. Sigamos la marcha sin fabricar ni admirar nuevos becerros de oro; no más idolatrías; no más adyecciones. El pródigo mamá de las ideas seguirá bajándonos del cielo de la experiencia y de la ilustración; y el luminoso signo del ejemplo de otros pueblos más afortunados, nos alumbrará a vanguardia, indicándonos el rumbo y el camino de la tierra prometida". Voces de aliento de otros varios ilustres personajes costarricenses, levantáronse en el mismo sentido. En esto, esos estadistas no hacían más que corresponder a un sentimiento ideológico profundamente encarnado en el espíritu nacional: el deseo y amor a la paz.

**Efemérides nacionales:**  
Las autoridades de Detroit y Michigan, de los Estados Unidos, reclaman a las autoridades costarricenses el arresto del ciudadano norteamericano P. B. Aldrich acusado de haber burlado a 23 mujeres, haciéndolas sus esposas y abandonándolas luego. Investigase en el caso. Efectivamente, aquel irresistible don Juan estuvo en Costa Rica, pero de paso para Nicaragua. Era empleado del cuerpo de ingenieros que hacían estudios para la apertura del Canal.

El presidente de la República, general don Bernardo Soto hace un obsequio de 50 pesos al hospicio de Huérfanos a nombre de su pequeño hijo Maximiliano.

Don Donato Yglesias pierde una billetera con dos números enteros de la lotería de Louisiana, Estados Unidos. Hace la casualidad de que un señor Soto, modesto labriego del caserío de San Vi-

cente, se sacara el "gordo" de ese sorteo, (75.000 dólares), y, como el caso se hiciera sospechoso por la suma pobreza de aquel campesino y el alto valor de los billetes, investigase para ver si el que poseía correspondía a alguno de los perdidos por el señor Iglesias. A un interrogatorio que don Donato hiciera a Soto, éste limitóse a decir: "Compré el billete, no recuerdo a quien..." Las cosas no pasaron a más.

En la región cartaginesa, llueve sin cesar. Desbordase el río Reventado y produce inundaciones en propiedades y sembrados. Desaparece, por efecto de las corrientes, el puente de madera, que, cerca de Cartago, cubría ese río en la carretera nacional.

El juez del crimen de Alajuela, informa al superior: Del año de 1884 a 1888 hánse evadido de la cárcel de esta ciudad 58 reos procesados por delitos criminales. Solicita sea mejor acondicionado aquel penal para seguridad de los reos y protección social.

Concédense licencias de conductores jurados a los señores J. Jesús Kurtze, Nicolás Oreamuno y Roberto Scharpe, todos vecinos de Cartago.

**Nombramientos:** para registrador, sección de personas, Carlos Boulanger; ocupan puestos secundarios en el registro de la propiedad: Pablo Gallegos, Marcelo Zúñiga y Alberto Quesada. Cae de la jefatura política de Grecia, Romualdo Saborio y le repone Ricardo Bonilla. Ocupa la jefatura de la contabilidad de la aduana central, Francisco Chacón con el sueldo de 100 pesos. Esperanza Chávez es nombrada maestra de una escuela de San José.

**Efemérides internacionales:**  
Turquía desea agregarse a la Convención del canal de Suez. Pide que las potencias centrales se declaren en sus reclamos territoriales en África de Norte y se defina en lo de la frontera occidental de Tripoli.

En New York, 100 mil ciudadanos congregarán en un distrito del norte de la ciudad a escuchar la palabra de los republicanos Blaine y Farkar, mitin que termina en escándalo por la intervención de oradores demócratas.

Berlín preparase para celebrar el septuagésimo aniversario del natalicio de la emperatriz Augusta que se cumplió el 10 de octubre.

Se anuncia para noviembre la visita del emperador Guillermo a Roma, donde el embajador Newat hace los arreglos protocolarios.

## LA HUMEDAD es el PEOR ENEMIGO QUE TIENEN LAS CARRETERAS.—

Gran parte de los fondos destinados a vías públicas se emplea en la conservación de carreteras, porque estas se deterioran con el transcurso del tiempo.—Predomina actualmente la construcción de carreteras asfaltadas que resisten mejor a la acción destructora, que las de hormigón de cemento

Sus cimientos se impregnan de ella, bien proceda de la superficie, o por cuanto se vaya infiltrando desde abajo por medio de la capilaridad, quitando la cohesión que tiene

Nueva York (N. T.) — La humedad es, probablemente, el peor enemigo de los caminos, porque, en efecto, sus cimientos impregnanse de ella, ora proceda de la superficie, ora se vaya infiltrando desde abajo por medio de la capilaridad, y empieza entonces a separar las partículas de la base, a quitarle a ésta su cohesión, su estabilidad.

En los terrenos estabilizados por medios mecánicos, la resistencia a la infiltración del agua se logra fácilmente explanado el terreno para darle la impermeabilidad necesaria y cubriéndolo con una capa de asfalto que obre a manera de techo y que al mismo tiempo preserve al terreno de los desgastadores efectos del tránsito.

En los Estados Unidos hay comarcas en que el suelo no está combinado de manera que se preste a la estabilización mecánica, y la importación de los materiales requeridos para el caso sería excesivamente costosa. En esas comarcas lo que se hace es mezclar con el suelo un aceite asfáltico, que les da cohesión estable a sus partículas, se introduce en los mientes entre ellas, e impide que se infiltre el agua. O se recurre al procedimiento que consiste en aplicar una capa impermeable de asfalto en la parte inferior del terreno explanado, para impedir definitivamente la capilaridad, y se construye entonces el camino sobre esa capa.

Tales procedimientos, con las modificaciones que en cada caso particular de que se trate haya que hacerles, están creando una

verdadera revolución en la construcción de caminos, como que, gracias a la poliergia del asfalto, está ya muy próximo a realizarse el sueño dorado de estos los materiales que se hallen a la mano.

Definitiva es ya la tendencia de recurrir a los materiales asfálticos en la construcción de caminos económicos y duraderos, que hayan de servir en toda clase de condiciones atmosféricas. De la investigación que sobre el particular se ha hecho en los Estados Unidos, en lo que respecta a las carreteras troncales, sin contar la vasta red de caminos secundarios, resulta que son mucho más numerosos los caminos de materiales bituminosos que los de hormigón de cemento Portland. Antes de la crisis mundial eran los caminos de hormigón los que predominaban; pero ahora, si se tienen en cuenta los de superficie asfaltada y aquellos en que los materiales bituminosos entran en toda la construcción, del total de caminos troncales que hay en este país los bituminosos constituyen el 64.2 por ciento, y los de hormigón el 35.8 por ciento.

Ya en 1924 los cementos asfálticos empleados en la construcción de los mejores caminos constituían el 70 por ciento, aproximadamente, del tonelaje total del revestimiento asfáltico de las vías; pero desde el advenimiento de los mágicos asfaltos cortados, y especialmente los rápidos, de viscosidad mediana, la proporción referida descendió a cosa de 31 por ciento, en tanto que en 1936, los aceites y los asfaltos cortados vinieron a constituir, en junto, más del 42 por ciento del tonelaje total de dicho revestimiento.

Los asfaltos cortados no son otra cosa que asfaltos liquidados por medio de algún disolvente, siendo el petróleo de alumbrado o nafta — el que se emplea generalmente para el caso; y que en consecuencia son de muy fácil aplicación. Una vez aplicado el asfalto cortado se evapora el disolvente y se solidifica el asfalto y se agarra bien a la superficie. Pueden dárseles a los asfaltos cortados diversos grados de viscosidad, a fin de facilitar su mezcla con cualquier clase de terreno, así como con la piedra y el cascajo, y son excelentes, como los aceites, para el revestimiento de los caminos.

En los proyectos relativos a caminos, en los más de los estados norteamericanos, figuran de manera preponderante los asfaltos cortados, lo que se debe muy especialmente a la

—rasa a la pág. 7

**VOZ DE LAS AMERICAS**

### POR LA RADIO, ANOCHE

**Ley de huelgas y de paro**  
PANAMA, Oct. 6 — Pasó la ley de huelgas y de paro con la inconfirmitad de las izquierdas que en vano protestaron ante la Asamblea Nacional. Los restos del gran predicador religioso, Fray Vicente de Cornejo serán trasladados al Cementerio de Santiago de Veraguas, que fuera la tierra natal del ilustre sacerdote.

**Negociaciones arbitrales**  
BUENOS AIRES, 6. — El secretario del Comité neutral, intervencionista, en las negociaciones de paz del Chaco, anuncia que para fines del mes en curso habrán sido completadas las formalidades para el término completo del arreglo, que ha de estarlo antes de las Conferencias Panamericanas en Lima.

**Duelo nacional en Bolivia**  
LA PAZ, 6— La llegada de Arica, de los restos del ex-presidente Tejada y los funerales verificados hoy, ceremonias precididas por los miembros de los tres poderes, en pleno, han constituido la manifestación de duelo más solemne e imponente que se haya visto en la capital boliviana.

**Los italianos producen café**  
RIO DE JANEIRO, 6. Voceros de la Asociación Nacional de Cafetaleros llaman la atención hacia la cantidad de café, magnífico, que

Etioipia produce, abasteciendo por entero, los mercados italianos y tratando de invadir los alemanes, interviniendo en estas negociaciones influencias políticas.

**Niéganse a contribuir en favor de los ácratas**  
MEXICO, 6— Los empleados públicos veracruzanos niéganse violentamente a contribuir con parte de sus sueldos al fondo del partido nacional revolucionario, por tratarse, —dicen— de una agrupación de sindicatos marxistas repudiados por el pueblo. En otros Estados de la República preséntase el mismo caso.

**Una carretera, andina, para el turismo**  
BUENOS AIRES, 6— La Asamblea votó una fuerte suma de dinero para terminar la carretera andina con Chile, lo que ha más de fomentar el comercio con ese país, será estímulo de atracción al turismo internacional por la magnificencia inigualable de los paisajes y la comodidad confortable en que se pueda viajar.

**Crisis ministerial incontenible**  
HABANA, 6. — Anúnciase la dimisión de Jiménez Rodríguez, Secretario de Gobernación, prebiéndose seguidamente la de otros ministros, siendo inevitable la caída completa del gabinete, obedeciendo la circunstancia a razones de la crítica situación económica porque atraviesa el país.

# Medidas para proteger el ejercicio de

# VIBRANTE MANIFI

# Llevarán a cabo todos los COLEGIOS de

## CONTRA EL ARREGLO LIMITROFE CON PANAMA

Alumnos del Liceo de Costa Rica organizan el movimiento, en el que tomarán parte el Colegio de Señoritas, Liceo de Costa Rica, Instituto de Alajuela, Escuela Normal de Heredia y Colegio San Luis de Cartago

QUIEREN SOLIDARIZARSE CON LA GALLARDA ACTITUD ASUMIDA POR LOS ESTUDIANTES DE LA ESCUELA DE DERECHO

Numerosas alumnos del Colegio de Señoritas quisieron sumarse a la manifestación pública de ayer al medio día.

Nuestro colega LA TRIBUNA suministra en su edición de la mañana de hoy la más completa crónica acerca de la manifestación pública que se produjo al medio día de ayer, al querer desfilar hacia sus caras distinguidos abogados y profesores y estudiantes, y serles impedido por las fuerzas de policía, resguardo, detectives, tráficos, etc.

Esto dió lugar a que se produjera una vibrante manifestación que no se pensaba llevar a cabo y que tuvo gran éxito, pues se ha demostrado que ya existe el deseo de no someterse calladamente a una decisión arbitraria se dicte en este sentido.

Hemos logrado averiguar una importante noticia en relación con todos estos movimientos que muy alto hablan del patriotismo de los costarricenses, que están dispuestos a no permitir que así porque así, se regale a Panamá buena parte de nuestras más fércas tierras.

Es la que se refiere a la actitud asumida por los estudiantes de segunda enseñanza de todos los colegios del país. En la manifestación de ayer iban algunos alumnos del Liceo de Costa Rica, que casualmente se di-

ron cuenta de lo que pasaba, pero nos dice, que en ese plan tel el sentimiento que existe en todos los jóvenes, contra el repudiado arreglo.

De ahí que estén organizando una gran manifestación para dentro de pocos días, en la que tomarán parte también alumnas del Colegio Superior de señoritas, Colegio San Luis de Cartago, Escuela Normal de Heredia e Instituto de Alajuela. Sabemos perfectamente que que ayer en el colegio de señoritas, al tenerse conocimiento de la manifestación que se estaba llevando a cabo, numerosas alumnas manifestaron deseos, que como puede imaginarse el lector, les fueron reprimidos, de sumarse a la patriótica demostración de repudia para el tratado. De ahí que se cuente con el valioso concurso de nuestras estudiantes para protestar contra el pretendido arreglo limitrofe.

En esta forma todo el estudiantado costarricense se sumarán a la gallarda actitud asumida ayer por los estudiantes de la Escuela de Derecho, que han dado prueba evidente de la hidalguía y nobleza de la juventud costarricense.

## CIUDADANOS DE SIQUIRRES CONTRA EL ARREGLO

NO QUEREMOS EL DESMEMBRAMIENTO DE LA PROVINCIA DE LIMON

Telegráficamente se dirigieron hoy al Lic. Juan Rafael Arias y al resto de diputados opuestos a la entrega de tierras a Panamá, apoyando su actitud valiente

Más de 200 ciudadanos vecinos de la ciudad de Siquirres han suscrito un memorial que en la mañana de hoy dirigieron telegráficamente al licenciado don Juan Rafael Arias, y a sus compañeros de cámara, con el objeto de acuarpar decididamente su valiente actitud. El texto de tal mensaje es el siguiente:

Sr. diputado Lic. don Juan Rafael Arias y compañeros de Cámara que defienden el asunto de Límites con Panamá: Los suscritos, vecinos de Siquirres, costarricenses y extranjeros nos permitimos dirigirnos a usted para hacerle presente nuestra adhesión sincera a la causa que ustedes defienden tan

valientemente, rogándoles no desmayar un momento en tan patriótico empeño que mañana, tanto nosotros como nuestros hijos y el país entero sabrán reconocerles vuestra actitud patriótica. Este pueblo parte de la provincia de Limón que se trata de desmemorar, lamenta con toda el alma la actitud de sus representantes". Hasta el momento de hacer el presente despacho, había más de doscientas firmas. Mañana saldrá de aquí una comisión nombrada por el municipio para entrevistarse con el señor Presidente de la República y tratar el delicado asunto eléctrico de este lugar.

Corresponsal

## Una de las mayores riquezas llegará a ser LA EXPLO

## El Sixaola es la línea divisoria más natural entre P

El ciudadano comerciante, don José María Soto S., persona seria y honorable, se ha acercado a nuestras oficinas para que a su nombre digamos lo que sigue:

—“Me duele oír en boca de nuestros ilustres tratadistas frases como esta, seguramente dichas para desmeritar, en importancia y riqueza a la zona de cambio de Sixaola; “región de suampos y fangales”, cuando es todo lo contrario; “tierra seca, plana y de una fecundidad única”, uorque yo la recorrí y eso fué lo que MIS ojos vieron. Impresionado por esos incidiosos rumores, hice el viaje por aquel lejano territorio previsto de zapatos y polainas; pude haber ido de zapatillas de charol con pantalones bajos de casimir, que no se me hubieran estropeado. Esta es la verdad pura y desnuda de las cosas. ¿Por qué esos señores tratadistas no ocurren a otros arbitros de discusión, dejándose de mentiras, errores y engaños?

Sigo de terco estimando que es a cambio de tierras pésimas un mal negocio para Costa Rica. El río Sixaola, que cubre una longitud de unos 80 kilómetros, es la línea divisoria más natural entre Panamá y Costa Rica, y de perderla en la sección de “las tierras de cambio” no habrá luego quien detenga la invasión pacífica de los panameños por razones políticas, comerciales, agrícolas o industriales; ellos irán avanzando conforme vayan ensanchándose sus negocios; es lo natural. Ese gran

De perderla en la cesión de “las tierras de cambio” no habrá luego quien detenga la invasión pacífica de los panameños

Ellos irán avanzando hacia nuestro territorio conforme vayan ensanchando sus negocios, dice el comerciante don José María Soto S.

río Sixaola, el de la línea Maginot de Costa Rica por su frontera sur del litoral Atlántico y nos pesaría entregarla, dejarla, cuando, por alguna circunstancia política llegáramos, como no sería raro ni remoto, a nuevas desavenencias con Panamá. Para entonces, en ese caso, ya tendríamos que decir, lamentándonos: a asno muerto, cebe

da al rabo. Debemos ser juiciosos y obrar en seto grave caso, muy premeditadamente. Repito lo que dijera en anterior reportaje: El elemento oficial que está por esa negociación e “cambio de tierras” como el ex presidente Jiménez Oreamuno que apoya ese proyecto, debieran principiar por ir a conocer aquella zona para que formen

## Cantina y Restau

Departamento de LUNCH

Los más delicados

SANDWICHES,

20 clases distintas

Pido un sandwich

CUBANO

Departamento

COCKT

Havana Club  
Cuban Cocktail  
Brown Bitter  
Havana

CATEBIAL

## COCINA CUBANA

CARTAGO - RIVOLI - CA

## OCUPADA LA CUARTA ZONA SUDETINA POR LAS TROPAS ALEMANAS

BERLIN, 6. — UP. — El cuerpo de ejército comandado por el coronel general von Rundstedt ocupó durante el día de hoy la cuarta zona del territorio sudetino de las montañas Alt vater, y el fuehrer Hitler salió en tren rumbo a la frontera para saludar a los sudetinos liberados por los términos del convenio de las cuatro potencias en Munich.

Anúnciese en La Tribuna

# Legal de la cirugía dental y combatir

# ESTACION

# el empirismo.

Serán tomadas en el primer Congreso Odontológico centroamericano de San Salvador

Invitado nuestro país a hacerse representar en él se gestionará el envío de un delegado

OTRAS IMPORTANTES CONCLUSIONES SERAN DISCUTIDAS EN BENEFICIO DE LA PROFESION

Del 5 al 12 de noviembre próximo tendrá lugar en San Salvador el primer congreso odontológico centroamericano, para el cual ha sido invitado a hacerse representar en él, un delegado de Costa Rica.

Desde hacía mucho tiempo existía el interés de llevar a cabo un movimiento en este sentido a fin de proteger la profesión en todos los países del istmo centroamericano, habiéndose logrado que auspicié el movimiento el supremo gobierno de El Salvador y la Universidad de aquella hermana nación.

Grandes preparativos han venido haciéndose y todo parece indicar que el congreso tendrá el más grande éxito. Hay varios temas oficiales, como por ejemplo, dictar medidas para

proteger el ejercicio legal de la cirugía dental y combatir el empirismo, que tanto perjuicio hace a los profesionales que han hecho sacrificios para hacer estudios en las universidades.

Nuestros profesionales se han dado cuenta de la importancia que esto tiene para ellos y desde luego para el país, pero han tenido dificultades para que les ayude a enciar un delegado, pues la secretaría de educación les negó su apoyo. Realmente es de lamentarse este proceder, por la importancia que encierra el movimiento.

Se han seguido llevando a cabo gestiones en espera de poder lograr que Costa Rica esté representada con el resto de las naciones centroamericanas.

# Segunda Enseñanza

# Bezas para COSTA RICA OTACION DEL ABACA

## Panamá y C.R.

Personalmente concepto de la importancia y riqueza de la misma, y después ya si podrán hablar a ciencia cierta sobre suampos, etc. Antes no. Esos tratadistas hablan de cosas simplemente y eso es malo para asuntos de esta naturaleza e importancia. La vista advierte muchos detalles, que, generalmente los mapas no indican, y lo malo está precisamente en que nuestros estadísticos no han visto, para sus estudios y decisiones, nada más que mapas. Digo con toda sinceridad: esa situación presiona penosamente los sentimientos de ciudadano y a la vez más protesto con todas las energías de mi alma por el desahero que están cometiendo los "engañistas".

Existen aquí todas las condiciones necesarias para desarrollar la industria en gran escala

En Filipinas se elaboran multitud de objetos de uso corriente y de adorno con las diversas clases de fibra, que tiene un mercado mundial

SESENTA MILLONES DE DOLARES ANUALMENTE PRODUCE EN FILIPINAS ACTUALMENTE SU EXPLOTACION

Declaro a NOVEDADES el hombre de negocios nicaragüense don Trinidad E. Lacayo

Por el avión regular de la Panamerican Airways se ausentó ayer del país al destacado hombre de negocios nicaragüense don Trinidad E. Lacayo, quien asu vez es cónsul de Nicaragua y algunas otras naciones, en Hong Kong, Manila y Cantón. Partió hacia Panamá para continuar luego a México en donde permanecerá un mes, para luego seguir hacia el Lejano Oriente.

Durante su corta permanencia en Costa Rica disfrutamos varias veces de su grata compañía habiendo cambiado impresiones acerca de diversos tópicos de gran interés, especialmente en cuanto a intercambio comercial entre nuestro país y los del Lejano Oriente, en especial Japón, al desarrollo industrial del país y a sus actividades por aquellas naciones, que son intensas y de gran importancia no solo para los países que representa, sino también para los de la América Latina en general.

En una de esas ocasiones tuvimos el gusto de informarle de las siembras de abacá que está haciendo en la región del Atlántico la compañía del abacá S. A., que ha emprendido grandes actividades en ese sentido. A este respecto el señor Lacayo nos dió interesantes impresiones que estimamos del caso llevar al conocimiento de nuestros lectores por la autoridad que tiene para opinar acerca de esto. Nos dijo:

"No se imagina que grande

ENORMES DAÑOS CAUSADOS POR UN TIFON EN FILIPINAS

MANILA, 6. UP. — Un terrible tifón, el peor de toda la temporada, causó extensos daños materiales en diecinueve provincias del archipiélago filipino, registrándose la muerte de catorce personas, de las cuales trece murieron ahogadas cuando la motonave "Dumaguete" se hundió. Veintisiete de los viajeros y tripulantes pudieron salvarse. El tráfico en las carreteras está completamente paralizado.

satisfacción me causa el que usted me haya dado cuenta de los cultivos de abacá que están haciéndose en Costa Rica, por la importancia que tiene esta industria hoy día. Yo soy un convencido de su importancia desde hace muchos años en que hice gestiones para que se cultivara en Nicaragua, pero desafortunadamente mis esfuerzos no fueron bien apreciados en aquel entonces, abandonándose todo intento de hacer cultivos.

Indudablemente el abacá llegará a constituir una de las mayores riquezas para Costa Rica, como lo es en la actualidad para las Islas Filipinas, en donde la explotación de tal industria produce anualmente sesenta millones de dólares. Este país tiene todas las condiciones para desarrollar la industria en gran escala, por los in-formes de la forma tan buena como se produce y desarrolla la planta.

He podido darme cuenta en Manila de las bellezas que se fabrican hoy día de la fibra del abacá, la cual está catalogada en cuatro clases, siendo la primera de ellas la más fina. Se hacen sombreros, felpudos, cepillos, dientes y de otros usos, alfombras, mecates, sacos, bolsas, monederos, adornos de diversas clases, etc. Con la variedad más fina que se obtiene se han verdaderas bellezas que tienen gran demanda en todos los mercados.

Ojalá en Costa Rica se den cuenta de esto y se dediquen a la siembra del abacá en la seguridad de que así darán lugar a una pujante industria que con el transcurso de los años llegará a ser de las principales y más productivas".

Son desde luego dignas de tomarse en cuenta estas apreciaciones por el conocimiento que tiene el señor Lacayo, a quien despedimos cordialmente deseándole una grata travesía hasta el Lejano Oriente.

## Formulado el programa para el homenaje a los doctores Moreno Cañas y Echandi el Día del Médico

A las nueve de la mañana tendrá lugar el acto de colocación de las placas de bronce con sus nombres en el paraninfo de la Facultad de Medicina

HABLARAN LOS DOCTORES BLANCO CERVANTES, OVARES Y VALVERDE Y LUEGO SE DEPOSITARAN OFRENDAS FLORALES EN SUS TUMBAS

En la última sesión de la junta de gobierno de la facultad de medicina, quedó listo el programa para el homenaje que tributará esa institución a dos de sus más distinguidos miembros, los doctores Moreno Cañas y Echandi, el 12 de octubre próximo, que es la fecha en que se celebra el día del médico.

A las nueve de la mañana dará comienzo el acto en el paraninfo de la facultad de medicina, haciendo uso de la palabra los doctores Blanco Cervantes en nombre de la facultad. Ovarés en represen-

tación de los cirujanos del hospital y Valverde, quien dará lectura a un trabajo que escribiera el doctor Moreno, a raíz de una de sus más notables intervenciones quirúrgicas.

A continuación serán descubiertas placas de bronce con los nombres de los distinguidos galenos desaparecidos, siguiendo la concurrencia al cementerio a depositar ofrendas florales en sus tumbas. Al homenaje póstumo asistirán casi todos los médicos incorporados en la facultad, por lo que la concurrencia será numerosa.

## MAGNIFICOS PRECIOS ALCANZO EL DULCE ESTAMANA EN ALAJUELA

¢ 65.00 EL CIENTO DE ATADOS ALCANZO EL DE GRECIA Y ¢ 55 EL DE POAS

Varios puntos mejoraron las cotizaciones en relación con los precios de la semana anterior. 38.000 atados fueron vendidos en total.

Nuestro Corresponsal en Alajuela nos trasmite los datos relacionados con la feria de dulce verificada en aquella ciudad, en la cual hubo inusitado movimiento a pesar de la gran cantidad del artículo que ofreció, lo cual no fue obstáculo para que alcanzara magníficos precios, los más altos desde hace varias semanas.

Concurrieron 160 carretas llevando 32.000 atados más seis camiones con 6.000 atados, lo que hace un total de 38.000 atados, que es una cantidad considerable. Era tanta la escasez de dulce que había, que a pesar de ponerse a la

disposición del público asistente a la feria esta cantidad, los precios se mantuvieron en un nivel elevado.

Las cotizaciones fueron las siguientes: de Grecia el ciento de atados entre 60 y 70 colones, con un precio medio de 65 colones. De Poás entre 50 y 60 colones el ciento de atados con un precio medio de 55 colones. En estas formas, ambas clases, mejoraron bastante los precios obtenidos en la semana pasada.

El magnífico rendimiento obtenido, ha satisfecho ampliamente a los productores del artículo.

Barant

Bar de BAR

COCKTAILS

Cocktail

Cocktail

Highball

VARADERO

BANA

CARTAGO

## PARA SABANILLAS DE ACOSTA

—Hoy sale para su finca en Sabanillas de Acosta, don Roberto Wille.

## FIESTA DE DESPEDIDA

Las amistades de la simpática joven damita Sonia Fació, la festejarán el sábado en la noche en su casa de habitación, con una fiesta de confianza, con motivo de su próximo viaje a Panamá, donde disfrutará de una temporada de recreo. LA TRIBUNA aprovecha la oportunidad para anticiparle su afectuoso saludo de despedida, deseándole también que disfrute de una feliz travesía y de grata permanencia en la república del Sur. **BAILE DEL CENTRO SOCIAL ALIANZA**

—Recibimos la siguiente invitación que mucho agradecemos: Tenemos el honor de invitar a usted y familia al baile de Campesinos, que se efectuará con motivo de la Fiesta de la Raza en el Salón Municipal, a las 19 horas (7 p. m.) del 12 de octubre.

Nos han honrado aceptando el cargo de recibidoras las señoras: Doña Haty de Quesada, doña Alicia de Boza, doña Elia de Padilla y las señoritas Celina Hernández, Ramona Madrigal y Tinita Charpentier.

## LA COMISION

Esta invitación es estrictamente personal y se exigirá a la entrada.

Cuota: Socios C 2.50. No socios C 3.50. — Orquesta Beza.

## FUNCION EL DOMINGO EN LA MAÑANA EN EL TEATRO PALACE PRO-MONUMENTO Dr. DON RICARDO MORENO CAÑAS

Programa:

- 1.—Orquesta.
  - 2.—Tecomartillos. Escuela El Salvador
  - 3.—Orquesta Infantil. Escuela Maternal.
  - 4.—América y el Maestro. Dramatización. Escuela Perú
  - 5.—Baile Niñas de la Escuela Julia Lang.
  - 6.—Recitación (La Marcha Triunfal. Escuela Juan Rudín.
  - 7.—El Zapatero Contento de su oficio. Escuela Chile (varones).
  - 8.—Tango Argentino (Baile en carácter. Escuela Argentina (niñas).
  - 9.—Las Malas Compañías. Dramatización. Escuela Juan Rudín.
  - 10.—Flautas y dulzainas. Escuela Porfirio Brenes N° 1.
  - 11.—Baile. Niñas de la Escuela Juan R. Mora
- Entrada: C 0.25.

## BAILE EN HEREDIA

Mucho agradecemos el envío de la siguiente invitación:

La Escuela Normal de C. R. tiene el honor de invitar a usted al festival que se efectuará en la noche del próximo sábado 8 de octubre, en honor de la señorita María Cristina González Ortiz, madrina de esta Escuela.

El homenaje será a las 7 p. m. en el Salón de Actos de este Plan tel. A continuación Baile en los salones de la Gobernación.

## LA COMISION

Cuota de baile para caballeros dos colones.

# PAGINA DE LA MUJER

## EL BAILE EN LA GOBERNACION DE HEREDIA

Estimable y simpática señorita que ha sido electa madrina de la Escuela Normal de la ciudad de Heredia, donde le será ofrecido un baile en su honor, pasado mañana en los salones de la Gobernación, después de la velada en el salón de actos de la Escuela Normal. NOVEDADES aprovecha la oportunidad de saludarla muy atentamente.



Srta. María Cristina González



**SOLO EL CUTIS TRATADO CON Leche de Belleza**

## TABU

**APROVECHA LAS HORAS DE LA NOCHE PARA REPARAR LOS ESTRAGOS DEL DIA**

LECHE DE BELLEZA  
DA AL CUTIS LA CALIDAD DE UN CAPULLO DE ROSA

## Enorme manifestación...

Viene de la Página 1ª

### EL HIMNO NACIONAL CANTADO POR EL PUEBLO

Al rodear los manifestantes la estatua del gran patriota y expresidente de la república D. Juan Rafael Mora, los liceistas entonaron el Himno Nacional. Entonces el pueblo se dispuso a secundar a los estudiantes, cantando a su vez las notas bellísimas de nuestra canto patriótico. Después hubo grandes vivas a Costa Rica.

### QUE HABLE EL DIPUTADO QUIROS

A continuación los manifestantes pidieron que el diputado Quirós dirigiera la palabra. — Don Roberto expresó entonces que no lo haría pero en cambio seguiría con los manifestantes.

Igual cosa hizo el diputado Angulo Roger, quien fue también grandemente ovacionado y llevado en hombros de la enorme multitud.

### LA POLICIA QUIERE DESHACER LA MANIFESTACION

Grupos de policías y patrullas de autoridades y guardias rurales montadas a caballo, se presentaron en el sitio donde se verificaba la grandiosa manifestación que llenaba completamente todas las cien varas frente a Correos y telégrafos y los parqueitos del Club Unión. Los estudiantes comenzaron a desfilar rumbo al sur para dirigirse al parque Central. Fue entonces cuando la policía intervino para evitar que siguieran los manifestantes. El diputado Quirós dijo al coronel Rodríguez que permitiera desfilar a la multitud y que vería que esta luego se iría disgregando. Fue así como siguió la manifestación.

### ABAJO LOS ENTREGUISTAS

Al pasar los manifestantes por frente a las oficinas de la secretaría de gobernación, el pueblo gritó abajo los entreguistas, Hombres, mujeres y niños, vivaron a Costa Rica. Los manifestantes siguieron pacíficamente hacia el parque central y al llegar a la Farmacia Palace, cruzaron con rumbo al este, hasta las oficinas del licenciado don Alejandro Avarado Quirós.

### EL REPORTE CONVERSA CON EL LIC. ALVARADO QUIROS

El periodista que acompañaba al diputado Quirós, lo dejó

## CUMPLEANOS

En el día de su cumpleaños NOVEDADES le envía sus más atentas felicitaciones a la bella y distinguida dama doña Margarita Rohrmoser de Esquivel.

## MEJORIA

Ha seguido mejor de su dolencia, el ingeniero don Hernán Gutiérrez Braum. NOVEDADES hace votos porque restablezca pronto.

## INDISPOSICION

Ha estado muy indispueta, la estimable dama doña Atilia de París. NOVEDADES formula sinceros votos porque recobre prontamente el bienestar.

## ESTADO DE SALUD DE LA Srta. OLGA ESPINACH

Continúa mejor de su enfermedad, la encantadora damita Olga Espinach Fernández. NOVEDADES desea restablezca muy pronto.

## FIESTA DE CARNAVAL EN EL GOLF CLUB

El sábado quince de los corrientes a las ocho y media de la noche en los salones del Golf Club, la simpática damita Lilliam Carmiol

## Tres médicos harán uso de la palabra en el homenaje a los doctores Moreno Cañas y Echandi

El doctor Blanco Cervantes en nombre de la facultad de medicina, el doctor Ovares por los cirujanos del hospital y el doctor Valverde leerá un trabajo del Dr. Moreno

A las nueve de la mañana tendrá lugar el acto en el paraninfo de la facultad de medicina

Hemos venido dando cuenta del acto que organiza la facultad de medicina para el día del médico, el doce de octubre, como homenaje a sus extintos miembros doctores Moreno Cañas y Echandi Lahmann. En la sesión de anoche se ultimaron los preparativos quedando formulado el programa respectivo.

El acto tendrá lugar a las nueve de la mañana en el paraninfo de la facultad, y fueron designados para hacer uso de la palabra tres médicos. El doctor Blanco Cervantes en nombre de la facultad, el doctor Ovares por los cirujanos del Hospital San Juan de Dios y el Dr. Valverde, que leerá el trabajo

escrito por el doctor Moreno Cañas a raíz de la famosa operación que realizara en el corazón, la cual fue ampliamente celebrada en nuestros círculos médicos.

Se procederá luego al descubrimiento de placas de bronce con los nombres de los dos distinguidos médicos, las cuales perpetuarán su memoria. Seguidamente se dirigirán los médicos y asistentes al acto, a depositar ofrendas florales en sus tumbas.

Están siendo invitados a asistir todos los médicos incorporados en la facultad, a fin de que el homenaje resulte bastante concurrido.

## A LA ESTATUA DEL PRIMER PRESIDENTE DE LA REPUBLICA

Enert tanto los manifestantes llegaban al parque Juan Mora Fernández, frente al Teatro Nacional y ahí comenzaron a entonar el heroico Canto Patriótico que empieza:

"Los hijos del pueblo  
Levanten la frente  
Al sol refulgente  
de la Libertad".

Las marciales estrofas llenaron  
—Pasa a la pág. 8

## HODZA POSIBLE.

Viene de la Página 1ª

aunque por otro lado se cree que no sería imposible que surgiera alguna personalidad poco conocida en la vida política y sin previas actividades de esa índole pudiera llegar a ser la selección final de la asamblea nacional.

## Se insistirá en algunas modificaciones a los proyectos de legislación tributaria

Especialmente el que eleva la escala mínima para el impuesto sobre la renta

Los miembros de las comisiones dictaminadoras están de acuerdo en mantener esas reformas

Como se ha informado, el gobierno trata de que no sean introducidas modificaciones a los proyectos sobre legislación tributaria que elaboró el técnico chileno señor Rencoret, y que el Poder Ejecutivo sometió a la aprobación del congreso manteniendo los términos fundamentales tal como los propuso dicho señor técnico.

Pero en vista de lo anterior, los miembros de la comisión especial que estudia esos proyectos, según se nos informó ayer, consistirán en que hagan efectivas algunas re-

formas que consideran de importancia y que ellos indicarán al presentar el respectivo dictamen con el que están de acuerdo los referidos diputados.

Según esas noticias que ayer tarde recogimos la comisión especial insistirá en lo referente a elevar la escala mínima para la tarifa del impuesto sobre la renta pues considera que es preciso esa modificación por lo que significa para los empleados. Y también insistirá en otras modificaciones importantes.



# Será ratificado el arreglo del ESTADIO

como lo informamos en nuestra edición de ayer, la federación nacional de fútbol y el secretario de gobernación celebraron un convenio para ponerle fin al defectuoso asunto del Estadio Nacional, mediante la valiosa intervención de los señores deportistas don Segismundo Vicarioli, don Virgilio Chaverri, don Roberto Figueredo delega-

Los representantes de los clubs federados darán su aprobación en la asamblea de esta noche

EL PRONUNCIAMIENTO SERA EN EL SENTIDO DE QUE LA DIRECTIVA HA PROCEDIDO DE ACUERDO CON UNA AUTORIZACION DE PARTE DE LOS CLUBS.—EN CONSECUENCIA EL JUEGO DEL DOMINGO ALAJUELENSE-ORION SERA EN EL ESTADIO

Lic. don Gonzalo Echeverria F. y don Miguel A. Argüello. Así las cosas, una vez conocidas estas bases, se dispuso convocar a todos los representantes de los clubs federados para una sesión que tendrá verificativo esta noche a las siete y media de la noche en el salón de sesiones de la federación, para la debida aprobación del convenio.

do de la federación, y don José López Guerra. La entrevista de

estos señores con el señor secretario de gobernación duró el tiempo necesario, para deliberar ampliamente sobre lo que se trataba, fué así como se propusieron las bases de convenio, que resultaron aprobadas. En las horas de la tarde la directiva de la federación se reunió extraordinariamente para conocer el resultado de la entrevista de los señores antes mencionados. Asistieron los miembros D. Rodolfo Montealegre, quien presidió, don Gonzalo Hoffmaister,

Lic. don Rafael Montealegre M., don Alvaro Castro Rawson,

## GOODRICH Y PALMERA EL ROMINGO EN EL ESTADIO NACIONAL

Este match viene a ser el último por el campeonato de primeras divisiones, al mismo tiempo que preliminarán el gran encuentro futbolístico entre los equipos Orión y Liga Deportiva Alajuelense

Se efectuará el domingo en el Estadio Nacional el último encuentro de baseball por el campeonato de primeras categorías entre los teams Godrich y Palmira. A las ocho de la mañana se iniciará la contienda, como preliminar al match de futbol entre los primeros equipos del Orión y la Liga De-

portiva Alajuelense. El Goodrich alineará el mismo cuadro que actuó contra Gold-Smith, con el que consiguió el segundo lugar en el actual campeonato que finaliza el domingo; el Palmira pondrá en juego a sus mejores elementos, ya que se trata de enfrentarse a uno de los mejores equipos de baseball. Con-

cluido este torneo, se verificará una eliminatoria en la que participarán los tres mejores equipos. U-el trofeo y la eliminatoria llevará el mismo nombre que la casa comercial ostente.

## LOS JUEGOS DE MAÑANA EN EL FRONTON JAI ALAI

EN PRIMERAS DIVISIONES JUGARAN LICEO Y ORION

A Orión e Imperial corresponde el encuentro de campeonato Femenino de primeras divisiones . . . . .

EN SEGUNDAS SE ENFRENTARAN LICEO E IMPERIAL

Los siguientes son los encuentros del campeonato nacional de basketbol en sus diversas categorías que corresponden jugarse mañana en la noche en el fronton Jai Alai. A las siete y media de la noche, en campeonato masculino de segundas divisiones, se enfrentarán Liceo e Im-

perial. En campeonato femenino de primeras divisiones jugarán Orión e Imperial. En campeonato masculino de primeras divisiones Liceo y Orión. Los tres son buenos juegos y prometen resultar interesantes ofreciéndose así buenas exhibiciones de basketbol.

# UNA LINDA CHIQUILLA DE OHIO ES LA MISS AMERICA DE 1938

Una Miss América más que importa al mundo?

Tal parece haber sido la opinión de los periódicos newyorkinos, que este año le concedieron a la selección de Miss América 1938, menos espacio que el que le dedican a la elección de los ejecutivos de la Asociación de Sastres, o a un juego de "baseball" entre los clubs de los bomberos y los policías.

Y es que son ya muchas las misses que el público se tiene que tragar, quíeralo o no, durante los doce meses de cada año.

Miss California, que quedó en segundo lugar, se niega a tomar parte en los festejos de Atlantic City, pretendiendo haber sido insultada al colocarla por debajo de la chica de Ohio. Los repetidos concursos de belleza, con los que se glorifican hasta las naranjas de California y las patatas de Long Island, causa de que la elección de Miss América haya perdido importancia

trono antes que la otra — quien acudió al concurso con la diadema de Miss Utahán la cabeza. La "miss" de la velocidad rezagada, procede de Salt Lake City, la tierra de donde saliera Jack Dempsey.

La poca atención que éste se le ha concedido a la elección de Miss América — título que hace un lustro todavía era sinónimo de una serie de agasajos y de prebendas que tenían como culminación el viaje triunfal a Hollywood y la glorificación del cine — es el resultado de todos esos concursos repe-

tidos e inicuos, que no tienen otro propósito que exaltar la belleza o la simpatía de alguna vecinita que vemos con buenos ojos y cuyo oído queremos regalar.

Entre los muchos reinados de belleza que se tramitan en los Estados Unidos, hace unos días se saldó el de la "Mrs. América", es decir, el de la norteamericana casada más bella del continente. El certamen, conducido en Palisades Park, esa parte de New Jersey que mira a la ciudad de Nueva York, fué ganado por la señora Margaret Chamberlain, de quien no podemos decir que sea, la mujer casada más bella de los Estados Unidos, pero si que en traje de baño — tenemos ante nosotros su fotografía desprovista de la mayor parte de ropa — luce maravillosa.

Este año ha habido "misses" para todos los gustos, desde la "Miss Melocotón de Georgia" hasta la "Miss Patata de Long Island", pasando por la "Miss Naranja de California". Y hemos querido, naturalmente, mencionar solamente algunas con nombres comestibles.

En cuanto a la "Miss América" edición 1938, se trata de Miss Marilyn Meseke, de Marión, Ohio, quien antes de competir contra las demás muchachas de las distintas regiones del país, había ganado el título de "Miss Ohio". El segundo lugar correspondió a Miss California, cuyo nombre de pila — o de registro civil — es Miss Claire James, residente de Los Angeles. El tercer lugar le correspondió a la señorita Muriel La Von Goodspeed — que quiere decir "buena velocidad", aunque no la tuvo para llegar al

El año pasado fué Miss América quien dejó colgados a los promotores del certamen — que ya deben sentirse un poco desairados si no cansados — cuando le dijeron todos los festejos que la esperaban, retornando a su hogar de New Jersey y los cuidados paternales. Este año no fué "la reina" — que parece muy contenta de su suerte — sino su principal dama de honor, quien cogió un tren para Nueva York negándose a tomar parte en el "pageant". Miss California estimó "que era un insulto" colocarla a ella por debajo de la muchacha de Ohio — a lo que se vé, la chica, tiene un concepto bien formado de los propios merecimientos — y no quiso oír las súplicas de los que la instaban a que se quedara, el alcalde de la ciudad, Mr. C. D. White, entre ellos.

## POLONIA Y HUNGRIA

CONVIENEN EN UN FRENTE UNIDO EN EL PROBLEMA CHECO

VARSOVIA, 6. UP. — En los círculos informados se ha sabido que los gobiernos de Polonia y Hungría han llegado a un completo acuerdo

respecto de su política conjunta frente al problema con Checoslovaquia.

## Consolidadas

LAS POSICIONES EOMADAS A LOS REPUBLICANOS AL SUR DEL EBRO

SALAMANCA, 6. UP. — Un co-sivas se redujeron a combates aislados de poca importancia. Los combates informados que las tropas nacionalistas - ataques enemigos han sido listos en el frente al sur del Ebro rechazados en todo el frente con han consolidado las posiciones to- grandes bajas para los atacantes, y madas a los republicanos en los ilse capturó considerable material timos cinco días, durante los cua- de guerra, en especial armas auto- les debido a las fuertes lluvias y lamáticas. densa neblina las actividades ofen-

## La humedad es el peor...

Viene de la pág. TRES

mente a la circunstancia de que con ellos pueden utilizarse los materiales que se hallen a la mano, cualquiera que sea el terreno de que se trate, y a la de haberse perfeccionado las máquinas con que se manejan tales materiales.

Pero la aplicación del asfalto no se concreta a los caminos en construcción, ran parte de los fondos destinados a las vías públicas se emplea en la conservación de las carreteras, porque éstas, como todo, se deterioran con el transcurso del tiempo, y el asfalto es un remedio admirable para el rejuvenecimiento de los caminos.

A pesar de lo mucho que todavía queda por hacer en materia de perfeccionamiento, seguro es que los historiadores futuros dirán de la actual construcción de caminos en los Estados Unidos, que fué una de las más portentosas hazañas de la ingeniería de nuestro tiempo.

Aun obras tan sorprendentes, de las que nos legó el pasado, como las majestuosas irámides de Egipto, la Gran Muralla China y la gigantesca red de caminos romanos en Europa, han sido eclipsadas por los 805,000 kilómetros de carreteras modernas en los Estados Unidos, y el allanamiento de otros 805,000 kilómetros, en los últimos treinta años.



# SUICIDOSE EL MARISCAL BLUECHER

## VANA PRETENSION LA DE QUERER ACALLAR al PUEBLO

**LAS MANIFESTACIONES DE PROTESTA POPULAR CONTRA LA IMPOSICION DEL GOBIERNO, SEGUIRAN SUCEDIENDOSE**

Lo prudente y patriótico es que el Gobierno retirara del Congreso el negociado de límites en vista de la oposición del país que cada día aumenta

Para evitar se repitan actos públicos de protestas ciudadanas contra el negociado de arreglo de límites con Panamá, el gobierno toma toda clase de precauciones vigilando, muy especialmente, los movimientos de estudiantes y universitario en la impresión, por cierto, no mal fundadas de que los colegios y uno protesta general, siendo lo cierto, porque efectivamente lo escuelas profesionales partan las chispas contaminadoras para es, de que improvisados líderes de esas inquietas juventudes tubieran conversaciones privadas, anoche y en la mañana de hoy, para llegar a entendimientos en el sentido de buscar y aprovechar oportunidades para repetir aquellas cívicas actitudes de desagrado contra la política del Ejecutivo en cuanto al tratado y fué por eso precisamente que el que el Jefe del Estado procediera a suspender, indirectamente, las sesiones del Congreso para restar oportunidades a esos movimientos de protestas, en masas. Hemos de anteponer que esa actitud es repudiada hasta por diputados del círculo oficial, estimando esos señores que tales actos debilitan, en lo moral y en lo político, la causa oficial, procedimientos que no obstante, encuentran prudentes otros conscriptos del mismo círculo, recordando lo ocurrido con la "claque" gobiernista que se llevarán a las barras del Congreso en la sesión del lunes pasado que se "volcara" aplaudiendo los patrióticos discursos de los diputados de la oposición a ese ar-

La repudia por este arreglo es general y extremadamente peligroso resulta imponer una voluntad oficial que el pueblo detesta, y un sacrificio que le repugna.

**DECLARA EN REPORTAJE PARA NOVEDADES EL SEÑOR DIPUTADO DON ROBERTO QUIROS**

glo del proyecto limítrofe. Habnandno esta mañana, este redactor, con uno de los diputados de ese grupo, el caballero don Roberto Quiros, dijonos esto comentando la situación del momento: — Vana pretension la del Poder Ejecutivo la de pretender sofocar, en estos momentos y circunstancias, por tales medios, las expansiones del espíritu público muy justamente indignado por lo que pasa; tan locura esa, como seria la de contener, por sistemas artificiales, la corriente de un rio desbordado. Esas manifestaciones de protestas populares seguirán sucediéndose por todas partes en toda propicia oportunidad y esto hará cada día más seria y delicada la difícil situación política del estado de cosas puede derivar. Siempre he pensado y ahora con gobierno por las impensadas consecuencias que de este anormal más presuación que nunca, de que el Ejecutivo terminará por limítrofe, y lo prudente y patriótico seria que lo hiciera ya para retirar de la consideración del Congreso ese nefando negociado evitarse dificultades y molestias y evitar desagradables e intranquilizadoras inquietudes al país. La repudia por ese arreglo, es general. Y, en estas circunstancias me parece que no deja de ser extremadamente peligroso imponer al país una voluntad oficial qu detesta y un sacrificio que le repugna por lo desdorado.

Así lo informa el servicio secreto Japonés

La noticia no ha podido ser confirmada pero se dice que el mariscal se mató en su residencia en Moscú ayer.

**DE SER CIERTA LA NOTICIA HA DESAPARECIDO EL MILITAR MAS DESTACADO DE LOS SOVIETS**

TOKIO, 6. (Especial para LA TRIBUNA y NOVEDADES). — La agencia noticiosa extra - oficial publica hoy un sensacional informe respecto de la suerte que ha corrido el mariscal Basilio Constantínovitch Bluecher, comandante en jefe del ejército soviético en el extremo oriente. Dice este despacho que "ciertos círculos" en Tokio recibieron informes en la mañana de hoy, y se entiendo bajo estos círculos el servicio de inteligencia japonés, de que el famoso y misterioso militar ruso se había suicidado



Mariscal BLUECHER

en su propia residencia en Moscú ayer, miércoles. El informe no ha sido confirmado por ninguna otra agencia noticiosa hasta ahora, sin embargo, de ser así, se dice que los soviets han perdido quizá el más prestigioso y experimentado de todos sus altos militares. Se sabe que el mariscal Voroshiloff, comisario de guerra, hizo hace poco un viaje de inspección al extremo oriente, justamente en el momento cuando se estaba planteando la crisis checa en sus más peligrosos aspectos y se temía una posible intervención armada por parte de Francia, la Gran Bretaña y la Unión Soviética, pero nada ha trascendido con respecto del resultado de este viaje ni de que hubiera habido diferencias entre estos dos altos oficiales del ejército, prácticamente los únicos dos con alguna experiencia en el manejo de tropas en tiempos de guerra. La figura del mariscal Bluecher se ha destacado en distintas épocas del pasado como un posible enemigo del régimen de sangre de Joseph Stalin y se dice que cuando se le llamó a Moscú después de los sangrientos combates fronterizos entre rusos y japoneses el mariscal rehusó regresar al interior del país, acción que se interpretó en el sentido de que el mariscal Bluecher estaba dispuesto a establecer su propio régimen en el extremo oriente, y por lo que los líderes moscovitas no insistieron en que el mariscal presentara en el interior en vista del gran prestigio de que éste gozaba entre sus subalternos y el ejército en general.

tona fracasó ruidosamente, siendo derrotada esta moción por 36 contra 150 votos. La cámara luego aprobó la política de premier Chamberlain por 361 contra 144 votos, dándole al premier un ruidoso triunfo después de tres días de innumerales ataques. El veredicto del pueblo británico es de no ir a la guerra.

## Alemán e Italiano lenguas modernas para España franquista

BURGOS, 6. — Doscientos maestros de escuela que van rumbo a Italia para estudiar el sistema educativo de ese país, escucharon un discurso del ministro de educación pública, Rodríguez, antes de iniciar su viaje al exterior, haciendo ver el orador la importancia de las relaciones culturales entre España e Italia. La ceremonia de despedida se realizó en Sevilla, y los maestros estaban vestidos uniformemente en camisas azules y gorros rojos, y ellos hacen la jira por invitación del gobierno italiano. Se les darán a ellos todas las facilidades posibles por estudiar el sistema de las escuelas secundarias en

Italia, y el ministro dijo que el nuevo plan de estudios de España nacionalista incluía el de la lengua italiana, restaurando a la vez el estudio de las lenguas clásicas, tales como latín y griego, y dos idiomas modernos, la sean inglés, francés, italiano y alemán, pero uno de los dos idiomas debe ser el italiano o el alemán. También se crearán profesores de la lengua italiana en las universidades españolas. El ministro terminó diciendo que la gran transformación experimentada por Italia resultó en primera línea en el renacimiento de la labor educativa en todo ese país.

## Rotundo triunfo de...

Viene de la Página 1ª

rá aprobada con una enorme mayoría en las horas de la tarde de hoy, habiéndose fijado las cuatro de la tarde para esta votación final.

**CHAMBERLAIN SE OPUSO A LA CONSCRIPCION EN TIEMPO D EPAZ**

LONDRES, 6. — UP. — Haciendo frente a la oposición laborista, liberal y de las mismas filas del partido conservador en su discurso final durante el debate sobre la política exterior basada en el convenio de Munich, el premier Neville Chamberlain castigó duramente a Winston Churchill al oponerse éste a la votación para suspender las sesiones de la cámara de los comunes después del día de hoy. También el conservador McMillan se unió a la oposición, pero sin resultado alguno puesto que la cámara aprobó la moción del premier con tajosa mayoría. Chamberlain adoptó una actitud fuerte al plan de introducir la conscripción forzosa del proletariado británico en tiempos de paz. Chamberlain rehusó contestar una serie de interrogaciones respecto de Checoslovaquia, la seguridad de los alemanes no nacional-socialistas en el territorio de los sudetes, la seguridad del expresidente Benes, y otras, y respecto de la política británica en el conflicto español el orador dijo que su gobierno estaba haciendo un esfuerzo supremo por conseguir la evacuación de los legionarios italianos de España como de lugar, aunque el retiro de estos voluntarios no se hiciera de acuerdo con las estipulaciones del plan del comité de no intervención. Al cerrar el debate Chamberlain declaró ante la cámara que él estaba tan acostumbrado de ser atacado y de que las críticas y hasta el abuso de la opo-

sición importaba poco a un hombre de su edad, palabras que fueron saludadas con grandes aplausos. "Tengo, por convicción y de ella estoy orgulloso, de haber evitado una sangrienta guerra, y creo que tenía razón y derecho sobrados por hacerlo. No podía yo pedir al pueblo británico que aceptara los horrores de una guerra mientras quedaba la menor posibilidad de poder escapar de una nueva hecatombe, y tengo la plena seguridad que el hombre de la calle sabrá apreciar lo que mi gobierno y sus funcionarios hicieron en esta hora de zozobras. Veinte mil cartas que yo recibí desde que recrudeció la crisis sobre Checoslovaquia son pruebas fehacientes de que nuestro pueblo no quería ir a la lucha y que no estimaba que el problema de Checoslovaquia era uno por el cual la Gran Bretaña debía lanzarse a la guerra. En cuanto a las acusaciones que se me hacen de que el gobierno británico haya traicionado a Checoslovaquia, yo contesto a mis detractores de que jamás se ha lanzado un cargo más vil y malintencionado. Os aseguro que lo que he hecho es salvar a Checoslovaquia del aniquilamiento completo para darle una oportunidad de sobrevivir como país independiente y una situación como quizá no se conoce otra en toda la historia del mundo. No estoy dispuesto a convocar a elecciones generales en estos momentos, puesto que esta acción haría aún más aparentes las diferencias en los orientes políticos, y además opino que probablemente necesitaríamos mayores esfuerzos de parte de la nación en los días por venir en los que sus energías serán más productivas para la nación". Los laboristas hicieron un último esfuerzo por derrotar la política exterior del premier al pedir una enmienda de desaprobación, pero la inten-

## Enorme manifestación...

(Viene de la pág. SEIS) — armoniosamente de aires patrióticos el ambiente.

**SE DISUELVE LA MANIFESTACION**

Seguieron los manifestantes hasta la esquina de los Hoteles Costa Rica y Metrópoli, donde los diputados Angulo Roger y Quiros pidieron a los miles de personas que les seguían que se fueran dispersando a fin de no causar molestias a la policía, que hasta entonces, no había tenido ninguna molestia seria con los miles de ciudadanos que pacíficamente desfilaron. Las manifestaciones de patriotismo se secundaron allí; se ovacionó a los diputados antes dichos y una inmensa mayoría de las gentes se dirigieron frente a las oficinas de LA TRIBUNA, "el único diario defensor de la causa nacional", como lo expresaron los manifestantes, que frente a las oficinas de nuestro colega y las de NOVEDADES se fueron dispersando.

**DOS PALABRAS CON EL DIPUTADO ANGULO**

Nos acercamos al diputado Angulo. Este nos tiende la diestra y nos dice entusiasmado. — Medite el Gobierno estas cosas. No fuerce al pueblo a aceptar un

dogal. La manifestación de ayer fué la chispa. A quienes se lynchó y detuvo les tocó signar el movimiento de opinión cada vez más ostensible. Vea los miles de personas de todas las esferas sociales que hoy han desfilaro. La repulsa al tratado es completa. Mi opinión es la de que debe ser retirado del conocimiento del congreso ese tratado". Tal es, en resumen, lo que aconteció en término de tres cuartos de hora, en esta capital.

**ESTA TARDE, A LAS 4 OTRA MANIFESTACION**

A las cuatro de la tarde, abogados, estudiantes y obreros, se dirigieron a la casa del licenciado don José Astúa Aguilar, con el objeto de darle las gracias y felicitarlo por su valiente actitud en este negociado de los límites y en particular, por su brillante discurso pronunciado ayer en la Universidad de Derecho. Para este homenaje al ilustre catedrático se invita por parte de los organizadores, a todos los que simpatizan con la idea.

*Los mejores retratos los hace Hernández*